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КОМАНДУЮЩИЙ
ПРИГЛАШАЕТ 

НА ЧАЙ
Пятнадцать орловских пар�

ней нынешний День защитни�
ков Отечества наверняка за�
помнят на всю жизнь. Отслу�
жившие по году и больше, за�
работавшие отличные харак�
теристики у командиров, они,
как и многие другие армейцы,
получают законный месячный
отпуск. Но таких проводов на
побывку больше не было ни у
кого.

Вечером 16 февраля в До�
ме офицеров МВО наших ре�
бят собрали на чаепитие. За
уютным столом молодым
мужчинам предложили пого�
ворить о том, что больше все�
го волнует сегодня, в остав�
шиеся месяцы службы, и зав�
тра, когда предстоит налажи�
вать гражданскую жизнь. От�
ветить на их вопросы пришли
губернатор Орловской облас�
ти Е.С. Строев, председатель
об л с о в е т а  Н . А .  В о л о д и н ,
федеральный инспектор 
В.Е. Амелин, облвоенком 
Е.А. Гришин. А чуть позже, ко�
гда первое волнение у ребят
улеглось, на чай заглянул ко�
мандующий МВО генерал�
полковник В.Ю. Бакин.

Орловские ребята часто
направляются в элитные час�
ти. Это заслужено многими
поколениями призывников из
нашей облас�
ти. И вопросы
высоких руко�
водителей об
у с л о в и я х
службы, пита�
нии, пресло�
вутой «дедов�
щине» вызы�
вали достой�
ные, вовсе не
з а у ч е н н ы е
для начальст�
ва ответы. Яв�
но не такие
темы на са�
мом деле
больше инте�
ресовали от�
пускников.

С а м ы м и
часто задава�
емыми во�
просами ста�
ли — учеба
после армии,
работа и, ко�
нечно, перспектива приобре�
тения жилья. К примеру, ря�
довой Вячеслав Новиков вы�
рос в офицерской семье. В
МВО служит сегодня и его
брат Сергей. С командующим
и руководителями области
Слава поделился семейной
болью — более десяти лет се�
мья отца, майора Российской
армии, не имеет своей квар�
тиры.

Вот что ответил губерна�
тор:

— На прошлой неделе в
Орел специально по вопросам
ускорения строительства жи�
лья приезжал первый замес�
титель премьер�министра
России Медведев. Я перед
ним поставил вопрос: «Ус�
корьте выдачу сертификатов
для офицеров, которые нахо�
дятся на территории области
— их у нас сейчас 1250 чело�
век, из них 300 — родные, ор�
ловские».

А узнав, что Новиковы сто�
ят в очереди шестнадцатыми,
Егор Семенович сказал: «Мой
долг — чтобы в этом году вы
обязательно квартиру получи�
ли. Так и передайте отцу, ког�
да будете в отпуске».

Председатель областного
Совета Н.А. Володин расска�
зал о действующей в Орлов�
ской области программе «Мо�
лодая семья», которая позво�
ляет расплачиваться за жилье
в рассрочку и при рождении
детей погашать от 40% и бо�
лее стоимости жилья за счет
областного бюджета.

Отличникам�армейцам был
гарантирован «зеленый свет»
и при поступлении в орлов�
ские вузы.

На встрече губернатор
вручил ребятам памятные по�
дарки — наручные часы. Сра�
зу после чаепития с руково�
дителями области и началь�
ником МВО семеро орловцев
отправились в отпуск на спе�
циально для них присланном
из Орла теплом и удобном ав�

тобусе. Другие восемь от�
пускников задействованы на
парадных мероприятиях по
случаю 23 февраля. Они обя�
зательно отправятся в свой
отпуск сразу после праздни�
ка.

Называем поименно всех
орловцев, отмеченных коман�
дованием Московского воен�
ного округа и участвовавших
во встрече:

сержант Олег Батищев, 
г. Орел,

рядовой Дмитрий Шма�

нев, д. Б. Куликовка, Орлов�
ский район,

рядовой Вячеслав Нови�

ков, г. Орел,
рядовой Алексей Епишин,

г. Орел,
младший сержант Алексей

Михнов, г. Орел,
рядовой Сергей Подзол�

ков, г. Ливны,
рядовой Евгений Горинов,

г. Орел,
рядовой Евгений Окоро�

ков, г. Ливны,

младший сержант Леонид

Паршенков, Хотынецкий р�н,
младший сержант Вячес�

лав Черненко, Орловский р�н,
младший сержант Алексей

Сапов, Дмитровский р�н,
рядовой Дмитрий Доро�

феев, Колпнянский р�н,
рядовой Павел Бруев,

Кромской р�н,
рядовой Геннадий Вишня�

ков, Залегощенский р�н,
рядовой Сергей Пестри�

ков, Залегощенский р�н.

НЕОБЫЧНЫЕ 
КАЗАРМЫ

Многочисленные журнали�
сты, прибывшие из регионов
освещать Совет ЦФО, смогли
составить наглядное пред�
ставление об условиях служ�
бы в элитном воинском по�
дразделении. Для ночевки нас
разместили в солдатской ка�
зарме отдельного комендант�
ского полка. Если можно ска�
зать «обычная казарма» о по�
мещении с паркетным полом.

Дело в том, что служащие
здесь ребята представляют
наше государство в строю по�
четного караула при встречах
президентов и королей. Так
что паркет — это не роскошь,
а одно из средств воспитания
самоуважения. Это чувство
потом самые высокие гости
увидят в глазах вчерашних
тонкошеих призывников.

Впрочем, в элитной воин�
ской части, расположенной в

десяти минутах езды от Крем�
ля, из достижений цивилиза�
ции имеется не только теплый
пол, но и горячий душ, и все
остальное.

«Тяжело, но интересно», —
так определил свои армей�
ские будни орловец Олег Ба�
тищев. Он проходит службу в
знаменитой роте почетного
караула. Говорит: «За год до�
велось увидеть многих руко�
водителей государств, сов�
сем недавно участвовал в це�
ремонии возложения венков к
Могиле Неизвестного Солда�
та».

Профессиональные навыки
одного из лучших в Европе во�
енного оркестра и строевой
команды мы в тот же день уви�
дели на плац�концерте. Когда
чеканный шаг и стремитель�
ное жонглирование караби�
ном у сотни воинов получают�
ся безупречно синхронно, это,
поверьте, впечатляет!

КОНТРАКТ 
НЕ ОТМЕНИТ 

ПРИЗЫВА
На второй день совета его

участники познакомились с
условиями прохождения
службы в 15�м гвардейском
мотострелковом полку, кото�
рый первым в России был
полностью переведен на конт�
рактную службу.

Тема контрактов в армии
была одной из основных в ин�
тервью, которое дал журнали�

стам министр обо�
роны России 
С.Б. Иванов. Сергей
Борисович сказал:

— До конца 2007
года по федераль�
ной программе на
контракт предстоит
перевести порядка
140 тысяч должно�
стей солдат и сер�
жантов в частях по�
стоянной готовнос�
ти. Это позволит
сократить срок
службы по призыву
до 12 месяцев и
даст возможность
не направлять при�
зывников в горячие
точки, потому что
нам уже будет хва�
тать частей посто�
янной готовности,
полностью уком�
плектованных конт�
рактниками.

При этом ми�
нистр обороны от�
метил, что в исто�
рической перспек�
тиве Россия не на�
мерена отказы�
ваться от призыва
на военную службу,
а призывная база
будет расширена.

РЕДКО, 
НО МЕТКО

В прошлую пятницу мороз в
Подмосковье выдался креп�
ким. Поэтому переодевание
лидеров регионов в каракуле�
вые папахи и теплые армей�
ские камуфляжи не выглядело

маскарадом. Да так и логич�
нее было рядом с выставкой
бронетехники, под грохот ору�
жия.

Били не на зачет, но точно.
На разных дистанциях засне�
женного поля один за другим
опрокидывались зеленые щи�

ты. Чувствовалось, что увле�
чение охотой не чуждо боль�
шинству высокопоставленных
стрелков. Арсенал для
стрельб оказался консерва�
тивным — «Калашников»,
СВД, «Макаров». Зато после
практических упражнений
можно было изучить и более
современные системы. На вы�
ставке показывались новей�
шие снайперские винтовки,
автомат «Абакан», пистолет
«Грач» и многие другие образ�
цы, принимаемые в послед�
ние годы на вооружение Рос�
сийской армией.

Завершило совет пленар�
ное заседание под председа�
тельством полномочного
представителя Президента
РФ в ЦФО Г.С. Полтавченко.

В своем выступлении пе�
ред руководителями регионов
командующий войсками МВО
генерал полковник В.Ю. Бакин
отметил ряд проблем в моби�
лизационной работе, многие
из которых могут быть реше�
ны совместными усилиями
военного командования и ор�
ганов власти.

Командующий отметил, что
более половины своего зара�
ботка армейские контрактни�
ки отправляют по домашним
адресам родным и близким.
«Следовательно, — подчерк�
нул генерал�полковник, — до
70 тысяч рублей ежегодно от
каждого контрактника посту�
пает на его малую родину, в
родное село или город. Вот
почему совместная работа гу�
бернаторов, военных комис�
сариатов при государствен�
ном подходе к этому вопросу

является вза�
и м о в ы г о д н ы м
н а п р а в л е н и е м
деятельности».

В докладе ко�
мандующего Ор�
ловская область
была отмечена в
числе субъектов
Федерации, наи�
более эффек�
тивно проводя�
щих работу по
п о д г о т о в к е
граждан к воен�
ной службе, при�
зыву срочников и
набору контракт�
ников.

В ходе засе�
дания ряд руко�
водителей реги�
онов за большой
личный вклад в
решение задач,
возложенных на
В о о р у ж е н н ы е
силы России,

был награжден медалью «За 
укрепление боевого содруже�
ства». Первая награда вруче�
на губернатору Орловской об�
ласти Е.С. Строеву.

Евгений ЛОКТИОНОВ.

Фото автора.

Именные часы от губернатора — лучшим солдатам

Хозяйство это довольно крупное,
только пахотной площади имеет бо�
лее 5,4 тысячи гектаров, поэтому
для более эффективной управляе�
мости еще в лучший для сельского
хозяйства области период (конец
80�х годов) в нем было создано не�
сколько арендных хозрасчетных от�
делений. Со своей техникой, ма�
шинно�тракторными базами, живот�
новодством. И с тех пор, какие бы
штормы ни сотрясали наш агропро�
мышленный комплекс, здесь уже не
отступали от принципов полной
аренды на основе хозрасчета.

Вот и на нынешнем отчетно�вы�
борном собрании был дан полный
анализ работы не только всего кол�
лектива КСП, но и каждого его хоз�
расчетного подразделения. Так,
Вербниковский арендный коллектив
(руководитель А.И. Поляков) полу�
чил наивысший урожай зерновых
культур — по 31,5 центнера с каждо�
го гектара, Богородицкий по этому
показателю на втором месте — 30,4
центнера. По производству карто�
феля вперед вышел Маякский
арендный коллектив (Н.В. Соловье�

ва), где урожайность «второго хле�
ба» составила в среднем на круг 214
центнеров. В соревновании живот�
новодов отличился коллектив Бого�
родицкой МТФ (заведующая Т.В. Ер�
макова), надоивший от каждой ко�
ровы по 4065 килограммов молока.
В целом же почти все арендные кол�
лективы добились заметной при�
бавки объемов производства и реа�
лизации основных видов сельхоз�
продукции. Венчали же анализ пока�
затели среднего уровня заработан�
ной оплаты труда. И здесь уже на�
зван другой лидер — Горкинский
арендный коллектив, который воз�
главляет В.Н. Семушников. Ежеме�
сячный доход каждого его работни�
ка составил 4500 рублей при сред�
ней зарплате по хозяйству 3776 руб�
лей.

Отрадно было слышать на собра�
нии, что по производству и реализа�
ции сельхозпродукции богородиц�
кие крестьяне сделали заметный
шаг вперед. По сравнению с уров�
нем предыдущего года здесь на 7
процентов в натуральном выраже�
нии увеличилось производство зер�

на, на 17 процентов — картофеля и
молока, на 20 — мяса. Реализация
этих видов продукции выросла со�
ответственно на 16,4, 22 и 71 про�
цент. А вот объем денежной выручки
вырос всего на пять процентов (или
на 1,2 миллиона рублей).

Причина такого несоответствия
ясна: усиливающийся диспаритет
цен на рынке сельхозпродукции, ко�
торый теперь делает убыточным да�
же развивающееся производство.
Так, продав зерна на 1124 тонны
больше, чем в 2004 году, КСП полу�
чило за него денег на 1 миллион 180
тысяч рублей меньше. А секрет
здесь прост. Из�за бурного роста

цен на горюче�смазочные материа�
лы, удобрения, средства защиты
растений, запчасти, электроэнер�
гию и т.д. затраты на производство
зерновых (себестоимость) выросли
на 15 процентов. Отсюда, если в
2004 году каждый гектар зерновых
принес хозяйству 760 рублей при�
были, то в минувшем году уже 1720
рублей убытка, и это при почти 
30�центнеровом урожае, кстати, од�
ном из наиболее высоких в районе.
В результате даже довольно�таки
солидная прибыль, полученная в от�
расли картофелеводства, не смогла
перекрыть убыточности зерновых.

Схожее положение оказалось в

животноводстве, где 25�процентная
рентабельность молока не вытянула
из убыточности производство мяса.
Но здесь виноват не только рост се�
бестоимости производства мяса (на
16 процентов), причина и в недо�
статке внимания к ресурсосберега�
ющим технологиям содержания жи�
вотных.

Подобное снижение рентабель�
ности ведущих отраслей не могло не
волновать коллектив — неслучайно
именно необходимость перехода на
ресурсосберегающие технологии,
являющиеся одним из основных
факторов сокращения себестоимо�
сти всех видов сельхозпродукции,
была поставлена на собрании в
центр внимания правления, специа�
листов и всего коллектива КСП. Ди�
ректор «Богородицкого» В.В. Сели�
щев, главные специалисты хозяй�
ства, руководители арендных кол�
лективов предложили уже в теку�
щем году дополнительно приобрес�
ти несколько комбинированных поч�
вообрабатывающих агрегатов, что�
бы активнее переходить на поверх�
ностный способ обработки почвы.
Намечено также уже нынешней вес�
ной провести корректировку зерно�
вых посевов в сторону увеличения
площадей, занимаемых более вос�
требованной на рынке яровой пше�
ницей. Новое дыхание планируется
придать и довольно рентабельному
в последние годы картофелевод�
ству. В общественном животновод�
стве также отмечалась необходи�
мость более эффективной работы

по повышению качества продукции,
в первую очередь молока, так как
пока лишь четверть всей продукции
реализуется первым сортом. Среди
первоочередных задач в этом на�
правлении называлось приобрете�
ние для ферм холодильников�очис�
тителей.

На повышение качества произво�
димой продукции, поиск более вы�
годных рынков сбыта нацеливали
участников собрания и присутство�
вавшие на нем представители
облсельхозуправления и районной
администрации.

Участники собрания дали поло�
жительную оценку работы хозяйства
в минувшем году и наметили основ�
ные производственные задачи на
год текущий. Запланирован рост
производства и реализации продук�
ции во всех отраслях при одновре�
менном снижении ее себестоимос�
ти.

— Мы не можем больше позво�
лить работать себе в убыток, — ска�
зал в заключительном слове вновь
избранный руководителем хозяй�
ства В.В. Селищев. — Нам следует
быть более гибкими в рынке, быст�
рее реагировать на происходящие в
нем изменения. Для обеспечения
этих задач у нас есть основное — от�
ветственные и квалифицированные
кадры, умеющие работать в услови�
ях реального хозрасчета, и доста�
точно прочная материально�техни�
ческая база.

Юрий СЕМЁНОВ.

Фото автора.

На снимке: директор КСП 

В.В. Селищев вручает грамоту и

денежную премию руководителю

Маякского арендного коллектива

Н.В. Соловьевой.

Хотынецкий район.

ОТЧЁТЫ И ВЫБОРЫ В АПК

Сокращай затраты — будешь богатый
Есть в нашей области сельхозпредприятия, где считают каждую
заработанную и потраченную копейку, где взаимоотношения между
отраслями и цеховыми подразделениями строятся на реальных
хозрасчетных отношениях. Как правило, это лучшие хозяйства 
и агрофирмы области. Но даже среди них коллективное
семеноводческое предприятие «Богородицкое», что в Хотынецком
районе, стоит на особом месте. Уникальность «Богородицкого» 
в том, что вся производственная деятельность здесь, как и 17 лет
назад, построена не просто на хозрасчете, а на реальных 
арендных отношениях.

КУРСЫ ВАЛЮТ

(ЦБ России)

22 февраля

Доллар                  Евро

28,19                    33,58

ДЕЛОВЫЕ
НОВОСТИ

КАК РАЗВИВАТЬСЯ
ЭЛЕКТРОННОЙ
РОССИИ
Президент РФ Влади�
мир Путин провел в Ниж�
нем Новгороде выезд�
ное заседание Госсове�
та, чтобы обсудить, как
развивать дальше элек�
тронную Россию.

В последнее время сфе�
ра информационно�комму�
никационных технологий
становится все более важ�
ной составляющей соци�
ально�экономического по�
тенциала страны и разви�
вается в целом быстрее
многих секторов экономи�
ки. Рабочая группа Госсо�
вета, проводившая иссле�
дования, предложила, на�
пример, сконцентрировать
усилия государства на
обеспечении высокого
уровня доступности совре�
менных технологий для на�
селения. На заседании
Госсовета прозвучало
предложение этой группы
в ближайшее время рас�
смотреть скорейшее вне�
дрение цифровой подписи
и разработать единый Ин�
формационный кодекс, ко�
торый смог бы заменить
устаревшее законодатель�
ство в части использова�
ния информационно�ком�
муникационных техноло�
гий.

ТРЕХЛЕТНЯЯ
СТРАТЕГИЯ 
ФИНАНСОВОГО
РЫНКА
На прошлой неделе Пра�
вительство РФ одобрило
на своем заседании ос�
новные принципы «Стра�
тегии развития финан�
сового рынка РФ на
2006—2008 годы», раз�
работанной Федераль�
ной службой по финан�
совым рынкам (ФСФР).
Правда, главе этой
службы Олегу Вьюгину
было предложено в те�
чение месяца оконча�
тельно «дошлифовать»
документ.

Как отметил первый ви�
це�премьер Дмитрий Мед�
ведев, который вел засе�
дание правительства, «хо�
телось бы надеяться на ка�
чественные изменения на
финансовом рынке и суще�
ственную добавку к устой�
чивому росту экономики».
По мнению главы ФСФР,
данная стратегия должна
способствовать модерни�
зации инфраструктуры фи�
нансового рынка, укрепле�
нию системы защиты прав
инвесторов.

СБЕРБАНК 
ПОДНИМАЕТ 
СТАВКИ 
ПО ВКЛАДАМ
В минувший четверг в
Санкт�Петербурге пре�
зидент Сбербанка Анд�
рей Казьмин заявил, что
впервые с 2003 года
банк повышает процент�
ные ставки по вкладам.
Очевидно, в ближайшее
время по стопам Сбер�
банка пойдут и другие
российские банки, при�
влекающие средства на�
селения.

С четверга процентные
ставки Сбербанка по пяти
основным срочным вкла�
дам увеличены в среднем
на один процент. «Мы не
меняли процентные ставки
по вкладам физических
лиц довольно длительное
время и пришли к выводу о
необходимости их коррек�
ции», — отметил Андрей
Казьмин.

НОВАЯ ТЕХНИКА
ДЛЯ АПК
На заводе «Конорд» (Ро�
стов�на�Дону) началось
серийное производство
первого в России тюко�
вого пресс�подборщика.
Это принципиально но�
вая техника, которая по�
зволяет улучшить заго�
товку кормов и в резуль�
тате добиться более вы�
соких показателей в жи�
вотноводстве.

В этом году планируется
выпустить 600 пресс�под�
борщиков. Уже сто хо�
зяйств Ростовской области
объявили о желании купить
эту новую машину. Заказы
на нее поступили из Азер�
байджана и Украины.

По страницам 
деловой прессы.

Меткие выстрелы губернатора.

Рядовой Алексей Епишин с губерна�

торским подарком.
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В ОРЛЕ
ЛУЧШИЙ ПРОДАВЕЦ 
Победителем городского конкурса

профессионального мастерства «Луч�
ший продавец�менеджер» стала Ирина
Петелина (ООО ТД «Орловский кара�
вай»). Конкурс прошел в конце минув�
шей недели в развлекательном центре
«Колизей». Жюри оценивало участни�
ков по нескольким критериям: внеш�
ний облик продавцов, профессиональ�
ная (практическая и теоретическая)
подготовка, умение рационально орга�
низовать рабочее место.

В командном первенстве лучшими
признаны представители ООО ТД «Ор�
ловский каравай», второе место — у
продавцов ОАО АПК «Орловская Нива»,
на третьем месте команда «Сытый и
пряный» (ООО «Перспектива»).

ОРЛОВСКИЕ БОГАТЫРИ
«Три богатыря» — турнир под таким

названием состоится сегодня в Орлов�
ском городском центре культуры. В со�
ревнованиях, посвященных Дню за�
щитников Отечества, примут участие
команды высших и средних специаль�
ных учебных заведений, профессио�
нальных училищ города.

В программе конкурса — армрест�
линг, подтягивание на перекладине,
поднятие гири и другие состязания.
Лучшие спортсмены получат ценные
подарки.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
«РОССИИ ВЕРНЫЕ СЫНЫ»
Под таким названием вчера во

Дворце культуры ОСПАЗ прошёл тор�
жественный вечер, посвященный Дню
защитников Отечества.

Работников предприятия, прини�
мавших участие в боевых действиях в
Афганистане и других горячих точках,
ветеранов Великой Отечественной
войны и Вооруженных Сил поздравили
представители администрации облас�
ти и руководство орловского завода
«Северсталь�метиз».

В праздничном концерте приняли
участие творческие коллективы ДК 
ОСПАЗ и города Орла, заслуженный
работник культуры России Валерий
Бурченков. Состоялись показательные
выступления бойцов военно�спортив�
ного клуба «Гром».

50 работников предприятия получи�
ли денежные премии и почётные гра�
моты. Поощрены также 15 ветеранов
Великой Отечественной войны.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
СЕМИНАР ПЕДАГОГОВ
В школе № 15 состоялся городской

семинар для заместителей директоров
общеобразовательных учреждений Ор�
ла по воспитательной работе под на�
званием «Технология организации
нравственно�патриотического воспи�
тания учащихся в микросоциуме».

Обсуждались проблемы граждан�
ского воспитания подрастающего по�
коления и занятости детей после уро�
ков. Организаторы мероприятия — го�
родское управление образования и го�
родской научно�методический центр.

ЭЛЕКТРОННАЯ БАЗА 
РОССИЙСКИХ ИЗОБРЕТЕНИЙ
В производственно�техническом от�

деле Орловской областной библиотеки
имени И.А. Бунина появилась элек�
тронная база российских изобретений.

Информация об изобретениях, за�
писанная на 96 лазерных дисках, со�
держит более двух миллионов различ�
ных патентов, выданных с 1924 до 2004
года. Информационно�поисковая сис�
тема позволяет отбирать необходимые
документы по ключевым словам, фа�
милии автора, дате регистрации и дру�
гим параметрам.

База данных представляет интерес
не только для инженерно�технических
работников, орловских предприятий 
и инженеров, но и для студентов тех�
нических факультетов орловских 
вузов.

Информагентство
«Орловской правды».

Слава защитникам Отечества!

Товарищи солдаты и сержанты, прапорщики и офицеры, участ�
ники Великой Отечественной войны и боевых действий, ветераны
военной службы, рабочие и служащие Российской армии, члены
семей военнослужащих!

23 февраля в России отмечается День защитников Отечества.
Этот праздник уже давно стал всенародным. Он олицетворяет со�
бой неразрывную связь поколений и преемственность традиций,
воплощает в себе самоотверженное служение Отечеству и при�
знание великих заслуг российского воинства перед государ�
ством. Веками народы нашей страны заботились о своих воору�
женных защитниках, помня, что в трудный час именно они первы�
ми встанут на бой с врагом. Героические свершения российских
воинов сказались на формировании национального характера,
особого чувства патриотизма, жертвенной любви к Родине, они
обусловили позитивное отношение народа к военной службе, глу�
бокое уважение к ратному труду.

День защитников Отечества — это еще один повод вспомнить
важнейшие вехи военной истории России. Отдавая дань ныне жи�
вущим защитникам Отчизны, мы склоняем головы перед памятью
тех, кто отдал свою жизнь за свободу и независимость страны. До�
стойное место в ряду воинов�героев занимают и многие наши зем�
ляки. Мы помним и ценим их подвиги в годы Великой Отечествен�
ной войны, не забываем о героизме и самоотверженности участ�
ников боевых действий в Афганистане и в Чеченской Республике.

Славные традиции российского воинства сегодня достойно на�
следуют и продолжают воины Орловского гарнизона. Они добросо�
вестно выполняют свой воинский долг, являются образцом высоко�
го профессионализма, самоотверженности и мужества, с честью
несут нелегкую службу, защищая национальные интересы России.

По�прежнему в строю наши ветераны. Неоценим их вклад в по�
вышение авторитета армии и престижа военной службы, в патри�
отическое воспитание молодежи. Их доблестные дела во славу
Родины служат примером для современного поколения воинов.

В этот праздничный день я поздравляю весь личный состав во�
инских частей и подразделений Орловского гарнизона, ветера�
нов войны и труда.

Желаю личному составу гарнизона, гражданскому персоналу
воинских частей, ветеранам войны и труда, членам их семей креп�
кого здоровья, счастья и благополучия, успехов в службе и работе
на благо нашей Великой России!

В.М. ЩЕКОТИХИН.
Начальник Орловского гарнизона,

генерал�лейтенант.

Поздравление
начальника Орловского гарнизона 

с Днём защитников Отечества 23 февраля 2006 года

15 января 1918 го�
да Совет народных
комиссаров постано�
вил «организовать но�
вую армию под назва�
нием Рабоче�кресть�
янская Красная Ар�
мия» (РККА). Боевое
крещение формируе�
мые отряды армии
приняли 18 февраля
1918 года, когда ав�
стро�германские вой�
ска, нарушив Декрет о
мире, перешли в на�
ступление на широ�
ком фронте, от Рижского залива
до устья Дуная. 23 февраля слабо
подготовленные для боя части и
отряды Красной Армии останови�
ли продвижение австро�герман�
ских войск под Нарвой и Псковом.
Первые победы над хорошо во�
оруженными, с богатым опытом
боевых действий врагом вско�
лыхнули весь народ.

День 23 февраля 1918 года
стал днем массового вступления
в РККА, праздником формирова�
ния Красной Армии. Впервые как
всенародный он был отмечен в
1919 году. Приказом наркома
обороны №55 от 23 февраля 1943
г. эта дата именовалась как День
рождения Красной Армии, а с 23
февраля 1946 года — День рож�
дения Советской Армии. В числе

первых красноармейцев и коман�
диров были уроженцы орловской
земли: А.Н. Ермаков, А.С. Жадов,
Б.Н. Панков, Г.С. Родин, Н.Н. Те�
легин, В.Д. Цветаев и многие дру�
гие, ставшие в годы Великой Оте�
чественной войны прославленны�
ми военачальниками.

На Руси издавна помнили тех,
кто положил на алтарь Отечества
самое дорогое — жизнь. Из поко�
ления в поколение славили за�
щитников родной земли. Дружин�
ников Александра Невского, Дми�
трия Донского, ополченцев Кузь�
мы Минина, Дмитрия Пожарско�
го, петровских солдат, храбрых
воинов Александра Суворова,
Михаила Кутузова. Красная Ар�
мия переняла от старой армии
высокий моральный дух, вер�

ность боевому знамени, предан�
ность своему Отечеству.

Более трех лет на полях Рос�
сии шла братоубийственная
гражданская война, борьба с ин�

тервенцией. Бои в
Орловско�Кромском
районе в октябре
1919 года имели ре�
шающее значение
для перелома в
борьбе с добро�
вольческой армией
генерала А.И. Дени�
кина. Об этом бое
повествует диора�
ма, созданная на�
родным художником
СССР А.И. Курнако�
вым в Орловском
военно�историчес�
ком музее.

В следующие два десятилетия
происходили военные конфликты
на КВЖД — 1929 год, у озера Ха�
сан — 1938 год, на реке Халхин�
Гол — 1939 год, на Карельском
перешейке зимой 1939—40 гг.
Последний предвоенный кон�
фликт с Финляндией хотя и был
победным для Красной Армии, но
вскрыл целый ряд недостатков в
боевых действиях, материальном
обеспечении частей.

А Великая Отечественная вой�
на уже стояла у порога. На рас�
свете 22 июня 1941 года бойцы и
командиры приняли на себя зара�
нее спланированный и рассчи�
танный на скорый разгром удар.
Вступили в борьбу с сильным,
технически оснащенным против�
ником. Несмотря на тяжелейшие

испытания, страна и армия вы�
стояли, сумели переломить ход
событий, победили фашизм. В
боях за честь, свободу и незави�
симость Отечества, отвагу, муже�
ство и героизм проявил каждый
воин — от рядового до маршала.
168 уроженцев Орловской облас�
ти были отмечены Золотыми
Звездами Героя Советского Со�
юза, 30 удостоены орденов Сла�
вы трех степеней.

В послевоенное время, вос�
станавливая разрушенное, наро�
ды СССР проявили заботу и об 
укреплении обороноспособности
единой страны и единой армии.

Распад Советского Союза не
мог не коснуться армии. 7 мая
1992 года с указа президента Рос�
сии началась история Вооружен�
ных сил современной России. В
них сохраняется преемственность
лучших боевых, героических и ис�
торических традиций советской и
старой русской армии. «Защита
Отечества является долгом и обя�
занностью гражданина России» —
гласит статья Конституции. Эту
конституционную обязанность с
честью выполняют орловские
юноши. Не случайно Орловская
область занимает второе место в
Российской Федерации по подго�
товке и призыву в ряды Вооружен�
ных сил и первое — в Московском
военном округе.

Наилучшие пожелания всем
участникам Великой Отечествен�
ной войны, труженикам тыла во�
енного времени, всем защитни�
кам Отечества, несущим службу и
находящимся в запасе и отставке.

А. ЖУТИКОВ.
Председатель Орловского

городского совета
ветеранов войны и труда.

Полковник в отставке.

ДАТА

Служить Родине
В перечне дней воинской славы России 23 февраля назван

Днем защитников Отечества. Как государственный праздник

23 февраля установлен Указом Президента РФ в 2002 году. 

Но его история уходит своими корнями в революционное

прошлое Страны Советов.

АРЕСТУЙТЕ МЕНЯ ПОТОМ
Неучев родился в тамбовской деревне со

странным названием Солдатчино. В цар�
ские еще времена здешнее поселение под�
няли мужики, закончившие военную службу.
Тогда ведь в рекруты забирали на 25 лет, и к
концу срока службы вояке податься было
некуда: ни дома, ни семьи. Вот и старались
бывшие солдаты осесть в миру тесным при�
вычным кругом. И так повелось, что пацаны
из Солдатчино шли в основном тоже на ар�
мейскую службу. Хотя в семье Неучева по�
томственными считались трудовые про�
фессии — слесарь, плотник, бондарь. И это,
наверное, определило судьбу. Закончив
Тамбовскую авиашколу, молодой парень с
курсантскими погонами на плечах... не за�
хотел летать. Вот как сам Михаил Иванович
рассказывал об этом:

— Война заставляла рано взрослеть. 
Отец погиб, прорываясь к блокадному Ле�
нинграду, семья на мне была. Уже на пер�
вом курсе училища было понятно: война за�
кончится, и такого количества боевых лет�
чиков уже не потребуется. Значит, нужно по�
лучать гражданскую специальность, чтобы
всегда свой кусок хлеба заработать.

Об этом курсанту Неучеву довелось гово�
рить аж с начальником летного училища. Тот
недетской логике первокурсника настолько
поразился, что предложил: «Сам выбирай
специальность. Куда захочешь, туда и пере�
ведем!». В кадровом отделе училища свое�
волие курсанта вызвало скандал. Как же —
годный к летной работе, да еще имеющий
10 классов образования (таких было мало),
собирается от них переводиться. Командир
учебного батальона едва не дал Неучеву 10
суток ареста за то, что курсант посмел об�
ратиться с просьбой о переводе непосред�
ственно к начальнику училища, минуя своих
командиров. Михаил Иванович тогда попро�
сил написать резолюцию о наказании пря�
мо на командировочном удостоверении,
чтобы отсидеть свои десять суток уже на но�
вом месте.

А ВДРУГ РВАНЕТ!
Дисциплинарная гроза его тогда минова�

ла, и в 1948 году отучившийся техник�лей�
тенант был направлен служить на 71�й по�
лигон ВВС в «Москву�400». Этот столичный
адрес имел секретный аэродром в Крыму,
неподалеку от станции Багерово. Главной
задачей полигона была совместная с 
авиаКБ подготовка самолетов, поступаю�
щих на вооружение советских ВВС, к боево�
му применению «изделия». Таким нейтраль�
ным словом ученые, техники и военные спе�
цы традиционно называют ядерные боепри�
пасы.

На аэродроме испытывались механизмы
подвески бомбы к самолету, отрабатывался
пилотаж нагруженного «изделием» бомбар�
дировщика и т.п. Здесь же изучались балли�
стические характеристики первых совет�
ских атомных и термоядерных бомб. Конеч�
но, самих зарядов в Крым не привозили,
только оболочку�корпус. Но из�за сверхза�
секреченности случались нештатные ситуа�
ции. О некоторых, спустя годы, Михаил Ива�
нович мог рассказывать с улыбкой:

— «Изделия» по железной дороге в Баге�
рово привозили только ночью, для маски�
ровки. Контейнер весил до шести тонн. Ав�
токрана у нас поначалу не было, а перегру�
жать железнодорожным краном было слиш�

ком опасно. Пришлось соорудить вровень с
платформой эстакаду и перекантовывать
тягачом. Однажды груз опрокинулся, и «из�
делие», пробив стенку контейнера, выпол�
зло головной частью наружу. Все стали раз�
бегаться — а вдруг рванет!

А испытания с настоящим зарядом про�
ходили далеко от Крыма — под Семипала�
тинском. И первую полностью снаряженную
атомную бомбу Неучев увидел только в 1951
году.

ИГРА В ЧЕХАРДУ С РАДИАЦИЕЙ
Самой опасной работой в испытательной

бригаде был отбор проб воздуха из облака,
раздувавшегося после ядерного взрыва. На
крыльях самолета крепились фильтры�ло�
вушки. Пилот облетал чудовищный гриб. А
по возвращении самолета фильтры надо
было снять и отправить на исследование.
При такой работе предельно допустимой
однократной дозой облучения считалось
тогда 50 рентген. Только самолет, коснув�
шийся ядерного облака, приносил на себе
от 600 — до 1000 рентген.

— Чтобы не превышать предельно допу�
стимой дозы облучения, — вспоминал Не�
учев, — всю работу разбивали на этапы.
Первый техник подбегал к севшему самоле�
ту и только открывал корпус фильтра�ло�
вушки, дальше он должен был немедленно
убежать. Задачей второго было только вы�
дернуть фильтр из креплений. Вынул — бе�
ги. Смертельная чехарда продолжалась, по�
ка сетка ловушки не оказывалась упакован�
ной в свинцовый ящик. По воспоминаниям
Михаила Ивановича, работали при сплош�
ном треске счетчиков�дозиметров. Из за�
щиты — противогаз, хабэшный комбинезон,
резиновые сапоги и перчатки.

До конца жизни для Неучева памятью о
фильтре, сетки которого так туго выходили
из корпуса, что приходилось вплотную упи�
раться в него ногой и налегать грудью, ос�
тавались страшно бугрившиеся под коле�
ном вены и больные легкие.

В последние годы жизни Михаилу Ивано�
вичу нередко приходилось общаться с жур�
налистами. Он никогда не говорил о техни�
ческих секретах оружия, которое доводи�
лось испытывать. Пусть оно давно снято с
вооружения, но старому ветерану было
привычно строго хранить государственные
тайны. Зато он охотно рассуждал о мораль�
ной оценке работы над оружием. По этому
поводу Неучев цитировал писателя Игоря
Мосина: «Ядерная бомба выросла из наше�
го первобытного животного страха друг пе�
ред другом. Прошли тысячелетия, а мы по�
прежнему не верим друг другу, боимся,
страдаем от гордости, тщеславия, величия,
нетерпимости, амбиций. Мы не смогли по�
строить отношения на любви, добре, пони�
мании. Выработать мирные пути решения
споров, конфликтов, разногласий. И ядер�
ная бомба — наказание человечеству за его
безнравственность — злобу, ненависть, по�
дозрительность. Не смогли жить с ангелами
— живите с дьяволом. Этот дамоклов меч
будет висеть над нашими головами до тех
пор, пока мы не научимся говорить друг с
другом». И уже больше полувека равнове�
сие в ядерных арсеналах удерживает мир от
применения в войнах этого самого безум�
ного оружия.

Евгений ЛОКТИОНОВ.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Засекреченная биография
В один из осенних дней 1999 года в скромной обстановке районного военкомата,

прикрыв дверь от гомона толпящихся в коридоре призывников, военком с

любопытством разглядывал гостя. Невысокий, сухощавый, на восьмом десятке

лет сохранявший военную выправку и ясный взгляд по�детски любознательных

глаз. У военкома был приказ — вручить этому человеку орден Мужества.

Он ушел из жизни всего несколько лет назад. Последние годы пролетели в

скромной квартире на тихой орловской улочке. А в прошлом его биография была

сплошной государственной тайной. Чего стоит одно название объектов, где

проходила служба: «Москва�400», «Арзамас�16». С 1948 по 1973 год Михаил

Иванович Неучев занимался испытаниями ядерного оружия. Если точнее — он

участвовал в отработке соединения оружия с носителем: атомной

(термоядерной) бомбы и самолета.

Алексей Михайлович перебирает
фотографии, документы.

— Рассказать вам о моей жизни?
— взгляд ветерана словно устремля�
ется в прошлое. — С чего же начать?
Пожалуй, с детства.

Я родился в Болховском районе, в
бедной семье, нас было 9 детей. Пос�
ле школы окончил курсы бухгалтеров,
два года работал счетоводом в колхо�
зе.

Тут пришло время
призыва в армию.
Тогда же не было та�
кого, чтобы кто�то
пытался уклониться,
служба считалась
чем�то само собой
разумеющимся, бо�
лее того — необхо�
димым для молодого
мужчины. Итак, 15
мая 1941 года меня
призвали. Направи�
ли в военно�пехот�
ное училище, на
Урал. В мирное вре�
мя нам удалось по�
заниматься всего
несколько дней. И
тут — война. Вместо
двух лет мы, по уско�
ренной программе,
учились всего шесть
месяцев.

В первой полови�
не ноября 1941 года,
ночью, подняли нас
«в ружье». Дали час
на сдачу имущества,
учебников, выдали
оружие. Вот так на�
чалась для меня вой�
на. Прибыли на гра�
ницу Московской об�
ласти, в деревню Пе�
трищево. Там фор�
мировалась 215�я
стрелковая дивизия.
На фронт я попал
сержантом, назна�
чен был командиром
пулеметного расче�
та.

Что ярче всего со�

хранилось в памяти? Пошли в направ�
лении Ржева. Первое наступление,
июнь 1942 года. Вброд форсировали
Волгу. Выбрали место. Кто повыше —
прошли, а маленькие — кто воды
хлебнул, кто утонул... Хотя подготов�
ка велась большая, атака наша сорва�
лась. Второе наступление — в авгус�
те. Нам приказали делать плоты для
пулеметов. Наводчик у меня был, Ко�
ля Альяров, из Болхова, он на плоту
вел огонь из пулемета. Тут в плот по�
пала мина, Коле раздробило левое
плечо, он стал тонуть, я его спас.
Очень был кровопролитный бой. Во�
да в реке текла красно�черная от че�
ловеческой крови. За взятие Ржева в
марте 1943 года я получил свою пер�
вую награду. И первую контузию по�
лучил там же — пробило левое ухо.
Было мне 20 лет... Вот с тех пор я на
одно ухо и не слышу.

Главная цель была — отвлечь нем�
цев от Сталинграда. Находились мы в
составе 30�й армии. И тут приказ
Верховного главнокомандующего,
передали нашу стрелковую дивизию
в 31�ю армию и повернули на запад.
Дивизия была потрепана, потерь
много.

В 1943 году мы брали Ярцево, Ду�
ховщину, Смоленск. Вот, посмотрите,
благодарность от Сталина за взятие
Смоленска. Смоленск мы взяли 25
сентября 1943 года. Меня наградили
медалью «За отвагу». Уже потом были
и другие награды — «За боевые за�
слуги», орден Отечественной войны 
I степени.

Дальше пошли к белорусской гра�
нице. Станция Красная, а за ней —
Витебская область, начинается Бело�
руссия. Орша была очень укреплен�
ная. Там много сопок, как говорили,
еще солдат Суворова там хоронили.
Курганы немцы использовали для
обороны. Там у меня было пулевое
ранение, прорезало меня пулей. Вну�
тренности руками придерживал, что�
бы не вывалились. На лечение попал
в освобожденный мною Смоленск.
Затем вернулся в свой родной полк.

Пошли мы на выручку 618�го пол�
ка, который попал в окружение, меж�
ду Оршей и Витебском. Так я дошел

до Восточной Пруссии.
Там меня снова ранило.

Вернулся из госпиталя.
В полк дано было распо�
ряжение направить семь
человек в Рязанское пе�
хотное училище имени Во�
рошилова, на годичные
курсы офицеров. Мы сда�
ли экзамены, ждали при�
своения первичных офи�

церских званий. Но нас отправили
еще на год учиться в Подольское во�
енно�пехотное училище, на старший
курс. Присвоили нам звания младших
лейтенантов. А тут постановление
правительства — три батальона мо�
лодых офицеров передать во внут�
ренние войска. Сначала направили
10 человек в 37�ю дивизию внутрен�
них войск в Минск. Полк стоял в Кали�
нинграде. Там до 1949 года внутрен�
ние войска охраняли военнопленных
немцев. Затем их эвакуировали и
полк расформировали. Я направился
в город Брест, в другой полк этой же
дивизии. Там я был командиром
взвода, затем был назначен замести�
телем командира роты. Перевели в
город Барановичи. Потом бросали
меня на различные участки, пошел на
повышение. И вдруг, в хрущевский
период, сокращение дивизии. Не хо�
чешь увольняться — иди на пониже�
ние. А я к тому времени без военной
службы своей жизни не мыслил. По�
шел опять старшим лейтенантом, в
город Гомель. Был заместителем ко�
мандира роты, командира батальона.
Потом — Барановичи, стал инструк�
тором партработы полка. 23 октября
1971 года пошел на пенсию...

Без дела ветеран не сидел, кем
только не пришлось поработать.

— Теперь�то отдыхаете? — спра�
шиваю Алексея Михайловича.

— Нет, скучно без дела дома си�
деть, общественной работой занима�
юсь, возглавляю ветеранскую орга�
низацию при ЖЭУ № 7. Видите спи�
сок? Это все наши ветераны, надо
всех поздравить с Днем защитников
Отечества, не забыть, у кого день
рождения скоро. Сегодня одного из
них поздравил с 85�летием. Людям
приятно, когда им оказывают внима�
ние. В школы хожу, рассказываю ре�
бятишкам о войне. Они всегда с инте�
ресом слушают. Участвовал в прово�
дах новобранцев в Президентский
полк. Вот такая у меня жизнь насы�
щенная...

С праздником, Алексей Михайло�
вич! Крепкого здоровья и активного
долголетия!

Елена ПРЕСНЕЦОВА.

А.М. Прозукин:
«У меня насыщенная жизнь!»

Доброжелательный,
приветливый оптимист
— такое впечатление
Алексей Михайлович
Прозукин производит
при первой же встрече.
Уже через несколько
минут после знакомства
мне казалось, что знаю
этого человека очень
давно. Во время
общения с ним
забываешь, что Алексею
Михайловичу уже за
восемьдесят. Ясный
взгляд, чувство юмора.
Да и внешне не дашь
ветерану его лет —
подтянут, ухожен, чисто
выбрит, благоухает
хорошим одеколоном.
Но главное — речь.
Чистая, плавная, не
засоренная модными
нынче словечками�
паразитами. Общение с
таким собеседником —
настоящее
удовольствие.


